Objekttyp:	FrontMatter
Zeitschrift:	Schweizer Schule
Band (Jahr):	5 (1919)
Heft 4	

23.09.2024

Nutzungsbedingungen

PDF erstellt am:

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek* ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

Schweizer=Schule

Wochenblatt der katholischen Schulvereinigungen der Schweiz.

Der "Pädagogischen Blätter" 26. Jahrgang.

Sür die

Schriftleitung des Wochenblattes:

J. Trogler, Prof., Luzern, Billenftr. 14

Beilagen zur Schweizer-Schule:

Volksichule - Mittelichule Die Cehrerin

Geschäftsstelle ber "Schweizer-Schule": Eberle & Rickenbach, Ginsiebeln. Schriftleitung ber "Schweizer-Schule" Luzern: Poftcheckrechnung VII 1268.

Inhalt: Das kantonale Schulwesen in Luzern. — Wir Lehrer und die Revolution. — Wo unsere katholische Aargauerjugend studiert. — Ein ehrliches Bekenntnis. — Schulnachrichten. — Bucherschau. — Stellenvermittlung. — Preßsonds. — Inserate. Beilage: Boltsichule Nr. 2.

Das kantonale Schulmuseum in Luzern.

(Permanente Schulausstellung.)

Lehrmittel, Schulgeräte und Literatur, Die das gesamte Volksschulwesen betreffen, sind erft in neuerer Zeit entstanden. Die ersten Einrichtungen dieser Art, welche sich bis heute erhalten haben, besigen Stuttgart (1851) und Petersburg (1864). Es folgten nach und nach andere Städte. Ihre Schulausstellungen hatten aber nur eine beschränfte Dauer ober nahmen allmählich einen allgemeineren Charafter an, so die Ausstellungen von Toronto, London, Leipzig, Wien und Rom.

Die erste Anregung zur Gründung von Schulmuseen in der Schweiz ging von ber Weltausstellung in Wien (1873) aus, an welcher die Schulen von ganz Europa vertreten waren. Dort sagten sich unsere Schulmänner, daß die Schmeiz auf dem Gebiete der Volksschule vom Auslande noch vieles lernen könne. In seinem Ausstellungsbericht empfahl deshalb der eidgenössische Abgeordnete Fr. Tschudi u. a. die Gründung von ständigen Schulausstellungen. Diese sollten den schweizerischen Schulmannern Gelegenheit bieten, sich mit die neuern Mitteln und Errungenschaften für einen gebeihlichen Unterricht bekannt zu machen. Der Gebante wurde zuerst von Zurich aufgegriffen. Die Stadt besaß schon ein Be-

Schulmuseen, d. h. Sammelstellen für | werbemuseum, dem sie 1875 eine Unterabteilung anfügte, unter dem Namen "Sammlung von Lehrmitteln und Schulgeräten". Im darauf folgenden Jahre wurde ihr eine jährliche Bundessubvention von Fr. 1000 zuerkannt, mit dem Zusat, daß ein gleicher Beitrag auch den Schulausstellungen anderer Kantone zu gewähren sei. Die allmähliche Ausgestaltung ber zürcherischen Schulausstellung machte schließlich die Lostrennung vom Gewerbemuseum notwendig. Sie bezog eigene Räumlichkeiten und nannte sich nunmehr "Bestalozzianum".

Schon im Jahre 1879 erhielt auch Bern seine "Bermanente Schulausstellung". Sie verdankt ihre Gründung Hrn. Direktor E. Lüthi, der ihr heute noch als umsichtiger Leiter vorsteht. In der Westschweiz war es zuerst Freiburg, das 1884 unter dem Na-Namen "Musée pédagogique" eine ständige Schulausstellung eröffnete. Das Pauptverdienst an der Gründung und dem Ausbau bis zum heutigen Tage hat Hr. Direttor L. Genoud. Im Jahre 1887 fand die Eröffnung der "Exposition scolaire permanente" in Neuenburg statt. Ihr gegenswärtiger Leiter ist Hr. Schulinspektor L. Latour. Aus den Sammlungen verschiedener Schulausstellungen im Rt. Waadt entstand 1901 das "Musée scolaire canto-